

Hablando con los vascos

T.I.

El Diario Vasco, 1974-05-29: 24.

La editorial barcelonesa Ariel ha publicado un libro-entrevista de Martín de Ugalde. Tiene pocas páginas, unas doscientas. Pero granadas y extraordinariamente ricas de contenido. Ugalde ha hecho estupendos fichajes para sus entrevistas. ahí es nada reunir bajo ese epígrafe a don José Miguel de Barandiarán, don Ramón de la Sota, don Luis Michelena, el Padre Arrupe, don Isidoro Fagoaga y don Agustín Ibarrola. Seis hombres, de los que caen pocos en el siglo, representantes de mundos tan diversos como la etnología, la economía, la lingüística, la religión, el canto y la pintura. Seis observatorios diferenciados de una realidad compleja y rica. Seis vidas de derrotero muy distinto, enriquecidas con esfuerzos dispares, y granadas en frutos y competencia.

Ugalde nos explica su propósito en el prólogo. Aunque luego desaparezca visiblemente a lo largo de las páginas, él lleva magistralmente el hilo conductor de cada larga conversación, hurgando tanto en la vida de sus entrevistados –para así darnos su contexto biográfico, por cierto ejemplar y lleno de lecciones– como en los puntos de vista complementarios y hasta a veces contrastados de los interlocutores, sobre algo común: la tierra y el humus vasco, lenta y largamente concienciado en tan egregios espíritus. ¡Qué bellas, qué profundas y a veces qué tremendas cosas narran o dicen sencillamente estos seis vascos de excepción! Si cada uno en su campo tiene voz especialmente autorizada para hablarnos de su especialidad, no menor interés ofrecen las anécdotas autobiográficas, o juicios sobre realidades ajenas a su parcela. El estilo nervioso pregunta –respuesta del reportaje, se mezcla con páginas que rozan el monólogo. ¡Cuánta experiencia humana y científica remansada en pocas páginas y sustraída con habilidad por el entrevistador de sus canteras originarias y de sus más hondas galerías! La gracia del reportaje, la lectura rápida, curiosa, ávida del detalle, sirve sólo para un primer repaso. Porque es preciso volver a releer las páginas más densas.

Hay un punto, en que bajo distintas modulaciones, aparece un consensus general y que debe ser destacado: la necesidad de una Universidad completa. En este punto concuerdan absolutamente las voces doloridas de estos hombres significados, que sin duda representan desde su podio científico y con más viva conciencia que nadie un sentimiento generalizado y compartido por todos. "Hablando con los vascos" resulta así una especie de altavoz autorizado por quienes hablan, de ideas y sentimientos dignos de seria meditación... para los de casa y para los de fuera.